
 

Ata da 5ª Assembléia Ordinária do COMTUR ‐ 08/05/2013  

 Sala Multimídia do Museu Imperial 

PRESENTES:  Luciana  Viveiros  (ABIH‐RJ);  Olívia  Wendling  (AGFAP);  José  Ricardo 

Kreischer (AGP); Cristina Bernardes (AMA‐CH); Carla J. S. Gonçalves (ARTE); Pasquale 

Cutrupi (Casa D’Italia); Marco Vinicius Barbatti (Casa D’Italia); Carlos Alberto Fontes 

(CDL); Frederico Ferreira de Oliveira (Cefet/ Uned Petrópolis); Aymê Magno da Silva 

(CEJA);  Lúcia Navarro  (CEJA);  Eduardo Murilo  Brito  (COMDEP); Gilmar  de Oliveira 

(CPTrans); Marcia Filgueiras Kraus  (CPTrans);  Juvenil Reis dos Santos  (FCTP); Evany 

Rita  Noel  Carvalho  (FCTP);    Jonny  Klemperer  (FIRJAN);  Isabela  Verleun  (Museu 

Imperial);  Elaine Maria Von  Seehausen  Lisbôa  (Sec.  de  Educação);  Eduardo  Britto 

(Sec.  de  Fazenda);    Lidia Maria Grecco  França  (Sec.  de Meio  Ambiente);  Rogério 

Elmor  (PC&VB);  Bruno  Wanderley  (PC&VB);  Bruno  Leonardo  (SEBRAE);  Flávio 

Cacilhas (SECP); Lúcia Fernandes Ribeiro (Sec. de Obras); Lore Patzak (Secretaria de 

Obras);  Rosemeri  de  S.  Silva  (SICOMÉRCIO); Maria  das Graças Duvanel  Rodrigues 

(UCP). 

AUSENTES JUSTIFICADOS: Marisa Guadalupe Plum (IHP); Adão Vanderlei de Araújo 

Lopes (Secretaria de Esportes). 

AUSENTES  NÃO  JUSTIFICADOS:  ACEP‐  Associação  Comercial  e  Empresarial  de 

Petrópolis;  26º  BPM‐Batalhão  de  Polícia  Militar;  CEP‐Centro  Excursionista  de 

Petrópolis; Clube  29 de  Junho; Coordenadoria  de  Comunicação  Social;  ECOTEMA; 

Guarda  Civil  de  Petrópolis;  IBAMA;  Instituto  Itaipava;  IPHAN;  LEBOP;  Sec.  de 

Agricultura; Sec. de Ciência, Tec. e Des. Econômico; Secretaria de Planejamento; Sec. 

de Segurança Pública; SENAC; SENAI/CFP; SESC; SESI/CAT; SETRAC; SINDIARTE; SINE; 

UNESA. 

OUVINTES: Flávia Medeiros‐ Gab. Ver. Ronaldão (Câmara Municipal de Petrópolis); 

Teresa  Freitas  – Gab. Ver. Gilda Beatriz  (Câmara Municipal  de  Petrópolis);  Thales 

Rocha de Freitas  (Cefet/Uned Petrópolis); Marcos Müller  (Duetto’s Café); Eduardo 

Seleri  (Sind.  Patronal  do  Turismo);  Marcia  de  Paula  Francisco  (PC&VB);  Marcos 

Müller  (Duetto’s Café); Nelson Kuster  (PC&VB); Flávia Rocha  (TvC‐16/Programa Tv 

Participação). 



           O  Presidente  do  COMTUR,  Sr.  Rogério  Elmor  deu  início  à  reunião  às  16h  e 

10m.  

ITEM 1‐ Aprovação da ata anterior: APROVADA 

ITEM 2‐ Comunicações: 

A Sra. Evany Noel comunicou que a Revista Melhor Viagem, com tiragem de 30.000 

exemplares  por  edição  bimestral  e  distribuição  nacional,  dirigida  ao  público  da 

melhor idade fará ampla matéria sobre o destino turístico de Petrópolis nas edições 

de julho e de setembro, sendo que nesta Petrópolis será capa. Comunicou ainda que 

a FCTP participará da BNT Mercocul com stand de Petrópolis para divulgar o destino 

junto  aos  agentes  de  viagem,  operadores  de  turismo  e  outros  profissionais  de 

turismo, visando captar maior fluxo de turistas e gerar imagem positiva, nos dias 24 

e 25 de maio próximos, em Penha – SC. 

ITEM  3  ‐  Relato  dos  Resultados  da  Reunião  da  Comissão  do  COMTUR  e 

Empresários de Turismo com o Exmo. Sr. Prefeito Rubens Bomtempo e ações de 

acompanhamento pelo COMTUR. 

 O Sr. Rogério Elmor  (Pres. do COMTUR) disse que no dia 2 de maio  foi  realizada 
reunião com o Sr. Prefeito Rubens Bomtempo, quando foi entregue documento com 
a proposta de projetos e ações a serem  implementadas em caráter emergencial, 
através da parceria do poder público, iniciativa privada e sociedade civil, que visam 
gerar  uma  imagem  positiva  do  destino  turístico  de  Petrópolis  e  captar  fluxos  de 
turistas ao  longo deste ano e nos próximos. Disse que o Prefeito demonstrou total 
apoio às ações e que acredita que os resultados serão muito bons. O Sr. Rogério leu 
a lista de projetos emergenciais propostos: Corredor do Turismo, Adoção de Espaço 
Público pela  Iniciativa Privada, Campanha de Sensibilização Turística, Qualidade no 
Trânsito, Contratação de uma Agência de Comunicação  Integrada especializada em 
Gestão de Crise e Divulgação de Destinos Turísticos, Marketing Digital, Campanha 
Petrópolis  Tem  (baixa  estação),  Monitoramento  dos  Resultados  pelo  COMTUR. 
Também  foram  sugeridos  os  seguintes  projetos  como  altamente  relevantes  para 
gerar impacto positivo no processo de desenvolvimento e crescimento da atividade 
turística nos próximos anos: Reativação da Estrada de Ferro Príncipe do Grão‐Pará, 
Centro  de  Convenções  e  Arena Multiuso,  Reestruturação  dos  Circuitos  Turísticos 
Ecorrurais,  Sinalização  Turística  ‐  Circuito  a  Pé,  Ampliação  dos  Centros  de 
Informação  Turística,  Participação  em  Feiras  e  Encontros  Comerciais  de  Turismo, 
Modernização  do  banco  de  dados  de  turismo,  que  dá  suporte  à  elaboração  de 
projetos  e  ao  atendimento  dos  Centros  de  Informação  Turística  e    do  Disque 
Turismo, Parque Olímpico de Petrópolis, Reurbanização da reta de Itaipava, Pórtico 
na  entrada  de  Itaipava,  Curso  técnico  de  profissionais  de  hotelaria  no  Vale  do 
Cuiabá, Praça com concha acústica em Itaipava. 



Rogério comunicou que o Prefeito o convidou para participar de uma reunião com 
membros do  secretariado da Prefeitura  (Secretaria de Obras, COMDEP e CPTrans) 
no dia 7 de maio, quando relatou as deficiências constantes do Corredor de Turismo 
em  Itaipava  (transporte, urbanismo e etc) para bem  receber os  turistas, coletadas 
pelo PC&VB, em 2012. Muitos dos problemas podem  ter uma solução  imediata. A 
idéia central das ações de melhoria da região é causar impacto efetivo e positivo em 
Itaipava e arredores,  já para a chegada dos  turistas no período do  inverno. A Sra. 
Evany  Noel  disse  que  numa  próxima  Assembléia  do  COMTUR  será  feita  uma 
explanação  dos  projetos  em  andamento,  tanto  emergenciais  quanto  relevantes 
elencados na proposta apresentada. O Sr. Prefeito gostou do projeto de adoção de 
espaços públicos, mas  sugeriu que  seja  criado um grupo de  trabalho no COMTUR 
para fazer  levantamento de boas experiências registradas no Brasil e seja montada 
uma proposta para Petrópolis. A Sra. Evany sugeriu que, para cada projeto / ação 
aprovada haja um grupo de trabalho para dar andamento. 

 

Grupos de trabalho priorizados: O Sr. Eduardo Britto disse que o  ideal é que haja 

equilíbrio  de  poderes  nos  grupos  de  trabalho,  entre  a  sociedade  civil  e  o  poder 

público. O Sr. Jonny acrescentou que acha desnecessário, pois apesar de os grupos 

de  trabalho anteriores não  terem um equilíbrio de poderes, não houve nenhuma 

dificuldade que os inviabilizasse. 

1‐ Grupo do projeto de adoção de espaços públicos: Lúcia Ribeiro – Secretaria 

de Obras; Lúcia Navarro ‐ CEJA; Cristina Bernardes – AMA Centro Histórico; Luciana 

Viveiros  –  ABIH;  Aymê Magno  –  CEJA;  Eduardo  Britto  (Sec.  de  Fazenda);  Sec.  de 

Planejamento (pessoa a ser definida). 

      2  ‐  Grupo  do  projeto  de  sensibilização  turística:  O  Sr.  Prefeito  solicitou  ter 

acesso  ao  esboço  do  projeto  elaborado  pelo  grupo  do  COMTUR,  que  já  foi 

encaminhado. Os próximos passos é dar andamento e detalhar o projeto e atualizar 

algumas  questões.  Membros:  Mª  das  Graças  Duvanel  Rodrigues  (UCP);  Bruno 

Leonardo  –  SEBRAE;  Frederico  Ferreira de Oliveira  – CEFET; Aymê Magno  e  Lúcia 

Navarro  –  CEJA;  Marisa  Guadalupe  Plum  ‐  IHP;  Lúcia  Ribeiro  –Sec.  de  Obras; 

Secretara de Educação (a definir), Evany Noel (FCTP). 

      3 ‐ Grupo do projeto de qualidade no trânsito: O Sr. Prefeito solicitou um prazo, 

pois a CPTrans está passando por uma reestruturação. 

      4  ‐  Assessoria  de  imprensa:  o  PC&VB  está  levantando  informações  para 

apresentar à FCTP. 

      5 ‐ Marketing digital – estão sendo levantadas informações. 



      6  –  Grupo  do  projeto  Petrópolis  Tem  ‐  O  Sr.  Juvenil  disse  que  a  campanha 

sugerida pela CDL não é adequada, pois está direcionada somente para o comércio, 

com o que  concordou o  Sr. Carlos Alberto  Fontes, dizendo  haver  necessidade  de 

adaptação  para  outros  segmentos.  O  Sr.  Juvenil  disse  que  vai  haver  sim,  uma 

campanha  de marketing, mas  que  será  direcionada  e  planejada  igualmente  para 

todos. Membros: Marcelo Florêncio (PC&VB); Carlos Alberto Fonte (CDL); Rosemeri 

de S. Silva (Sicomércio); Marcio Abreu (PC&VB); Juvenil Reis dos Santos (FCTP); Kátia 

Manangão (UCP); ASCOM da Prefeitura e da FCTP. 

 O Sr. Rogério Elmor disse que o Sr. Prefeito sugeriu que a FCTP faça um grande pré‐

lançamento dos Festivais de  Inverno 2013 e sugeriu começar a  trabalhar  já para a 

COPA/2014. 

ITEM 4 ‐ Relato dos Resultados da Reunião da Comissão do GT Trem com o Exmo. 

Sr. Prefeito Rubens Bomtempo. 

O  Sr.  Jonny  Klemperer  informou  que  o  Sr.  Prefeito  assumiu  o  projeto,  que  será 

apresentado ao Ministério das Cidades em setembro. O Sr. Juvenil informou sobre o 

bom  resultado  nas  reuniões  realizadas  com  a  SUPERVIA  e  com  o  Prefeito  no  dia 

02/05,  e  que  houve  uma  substancial  alteração  no  Projeto  do  Trem,  cujo 

empreendimento teve o valor alterado de R$ 72 milhões para R$ 207 milhões, pelo 

fato de ter sido incluído no PAC2. O novo projeto é bem mais completo, contempla 

mobilidade  urbana,  o  que  vai  impactar  bastante  o município  de  forma  positiva. 

Prevê‐se dois anos de obras até a conclusão.  Informou  também que o Sr. Prefeito 

quer fazer uma Parceria Público‐Privada ‐ PPP, e já está em contato com o Secretário 

Estadual  de  Transportes,  Júlio  Lopes,  o  que  agilizaria mais  o  projeto  do  que  só 

solicitar verbas em Brasília. O Sr. Prefeito quer muito o retorno do trem a Petrópolis 

e  como a Prefeitura não  tem verba, a utilização de verba das PPP ou do governo 

federal  vai  ser  inevitável. O  Sr. Rogério Elmor disse que a  Sra. Marisa Guadalupe 

relatou ter visto ou lido pesquisa que menciona a falta de apoio popular ao projeto, 

por achar que o trem só iria até Magé. O Sr. Jonny disse ter sido uma matéria de um 

senhor  chamado  Bernardo  Filho,  advogado  e  empresário,  que  eventualmente 

escreve artigos em  jornais  locais, e que  falou muito mal do projeto. O Sr. Eduardo 

Seleri  acrescentou  que  essas  opiniões  têm  que  ser  combatidas  com  uma  boa 

divulgação, que esclareça bem o projeto, explicando que o trem chegará até o Cento 

Histórico e não  somente até o Alto da Serra. O Sr.  Juvenil disse que o projeto  foi 

alterado  para  vir  até  o  Centro Histórico. A  Sra.  Lore  disse  que  enquanto  não  for 

iniciada a retirada da população que invadiu a  linha do trem, os que querem evitar 

ou  prejudicar  esta  ação,  vão  se  utilizar  de  qualquer  recurso  para  dificultar  o 



progresso das ações. O Sr. Juvenil observou que há no projeto verba destinada para 

as remoções de maneira justa e correta. 

ITEM 5 ‐ Análise e votação para aprovação do Regimento Interno do COMTUR. 

 O Regimento Interno do COMTUR foi aprovado. Será encaminhado para publicação 

no DO. 

ITEM 6 – Assuntos Gerais 

Foi aprovada pela assembléia a inclusão de novo membro no COMTUR, o Sindicato 

de Hotéis, Restaurantes, Bares e Similares. 

A reunião foi encerrada às 18h05. 


